

# Quitán el bachillerato en turismo que disuadía la migración ilegal

● El bachillerato con diplomado técnico en Turismo de Aventura se ha impartido en un centro educativo en la isla Zacatillo, de La Unión. Este año saldrá la última promoción. Ese bachillerato les gusta a los jóvenes porque les da oportunidad de trabajo en el Golfo de Fonseca.

**Insy Mendoza**  
noticias@eldiariodehoy.com

Doce jóvenes quedarán en la historia como los últimos en beneficiarse del Bachillerato General Diplomado Técnico en Turismo de Aventura en el Complejo Educativo Caserío La Estufa, Cantón Isla Zacatillo, distrito de La Unión. Una especialidad que fue impartida con la finalidad de evitar la migración ilegal de los jóvenes isleños y para darles herramientas para trabajar en la apuesta turística de esa zona.

Pero el Gobierno ordenó cerrar la especialización a final de año.

Fuentes extraoficiales de la oficina Departamental de Educación confirmaron que este año se graduará la última promoción de bachilleres con técnico en turismo, y a partir del 2026 sólo se ofrecerá el bachillerato general en ese centro educativo.

La comunidad isleña tiene muy presente cuando en 2019 se implementó el bachillerato con diplomado técnico en Turismo de Aventura, también recuerdan con alegría cuando en el 2020 se graduaron 14 jóvenes de la primera promoción.

Varios de ellos continuaron con sus estudios universitarios, otros se dedicaron a trabajar en la isla en el rubro del turismo y en actividades económicas.

En cada promoción se graduaron entre 12 a 14 jóvenes. Aunque la cifra puede parecer baja; en la isla era ocasión de fiesta y de esperanza; porque tener esa formación disuadió a los bachilleres de migrar ilegalmente, impulsados por la angustia de no encontrar trabajo en la isla o ciudad cercana.

Según algunos pobladores, desde que se implementó el bachillerato en turismo, los jóvenes de las cuatro comunidades de Isla Zacatillo, e incluso de otras islas como Conchagüita, han estado aprovechando las ventajas del turismo que se impulsa en ese sector.

Jesús Ventura, del caserío, dice que solo uno de sus hijos aprovechó el bachillerato en turismo, el cual se graduó el año pasado. Su otro hijo, que actualmente cursa noveno grado en la escuela de, tenía la intención de empezar ese bachillerato y obtener su título técnico el próximo año, sin em-

bargo solo le quedará optar por cursar el bachillerato general. “Su mayor entusiasmo era sacar el de turismo, pero no le será posible, y eso es bastante preocupante para las comunidades de la isla”, lamenta Ventura.

El unionense considera que la decisión de eliminar el técnico de turismo a partir del 2026 es un error o un retroceso.

“En estos tiempos, cuando ya no se puede estar pensando en planes de enviar a los jóvenes a Estados Unidos debido a las políticas antiinmigrantes, necesitamos que nuestra gente se prepare en turismo, como lo estaban haciendo”, argumenta.

Ventura, también comerciante en el rubro del turismo, cuenta con un restaurante en. Explica que la mayoría de los jóvenes que terminaron su bachillerato en turismo encuentran empleo durante las temporadas de vacaciones en atención al cliente, como guías turísticos y en otras actividades relacionadas.

“A partir del próximo año, los jóvenes terminarán su bachillerato general sin el técnico que les ayudaba a encontrar trabajo en el turismo, ya sea dentro de la isla o en otra zona del país. Es una decisión lamentable, especialmente cuando el Gobierno está apostando al turismo, y aquí nos están quitando las oportunidades a los jóvenes”, manifestó una habitante del caserío Las Estufa, quien pidió no ser identificada por temor a represalias.

Algunos padres de familia manifestaron que el año pasado, en una de las últimas reuniones de la escuela, la directora les informó que para el 2025 habría cambios en el bachillerato: sólo se ofrecería el general, no el de turismo.

El gobierno de Estados Unidos, a través del programa FOMILENIO II, financió \$2.3 millones para el proyecto de construcción y rehabilitación del Complejo Educativo Caserío La Estufa, Cantón Isla Zacatillo.

La infraestructura de dos niveles cuenta con todas las condiciones y equipamiento para que los estudiantes puedan realizar sus prácticas académicas. La obra fue inaugurada el 28 de abril de 2021.

La inversión incluyó el equipa-



Los alumnos de bachillerato, con especialidad en Turismo, tenían la oportunidad de tener clases prácticas, de primeros auxilios y otros. | FOTO EDH/ARCHIVO

miento con kayacs y otras herramientas para que los alumnos hicieran sus actividades de campo en el mar y área de montañismo. También se incluyeron herramientas para aprender sobre primeros auxilios como parte de la currícula.

Los residentes de la isla manifestaron que para la inauguración de la nueva obra asistieron los titulares de los ministerios de Educación y Turismo, quienes se comprometieron a preparar el recurso humano de las comunidades isleñas para que pudieran aprovechar los recursos propios y hacer del turismo uno de los principales ingresos económicos para las familias.

Además, con eso se estarían evitando que los jóvenes optaran por migrar de forma irregular a Estados Unidos.

Jesús Ventura, recuerda que fue una inversión importante del FOMILENIO II para ampliar y equipar el complejo educativo y habilitar un técnico o bachillerato en turismo, algo esencial para preparar a los jóvenes para que puedan desempeñarse en hostelería y turismo.

“Necesitábamos ese bachillera-



El centro educativo de la Isla Zacatillo fue mejorado a través de FOMILENIO. | FOTO EDH/ARCHIVO

to, pero lamentablemente ya no continuará. Es un proyecto que fue apoyado por Estados Unidos viendo el potencial que tiene el Golfo de Fonseca para el turismo y así evitar la inmigración de los estudiantes”, agrega Ventura.

Muchos de los guías locales que trabajan en la Isla Zacatillo se formaron en el complejo educativo a través del bachillerato en turismo.

“Somos los pobladores locales los que con recursos propios esta-

mos desarrollando el turismo en la isla. Ha sido mínimo el apoyo del Gobierno”, añade Ventura.

El Diario de Hoy contactó a Comunicaciones del Ministerio de Educación para conocer su postura de este tema, pero en el área del conmutador respondieron que no se encontraban; luego trasladaron la llamada a otra área para que brindaran el número de teléfono de comunicaciones, y la respuesta fue que no lo tenían.